

Dan extra a estados \$392 mil millones (Reforma 12/09/11)

Dan extra a estados \$392 mil millones (Reforma 12/09/11) Los excedentes de la última década han sido derivados principalmente de las exportaciones petroleras. Foto: Archivo Dicen analistas que en una década estos ingresos fueron mal empleados Gonzalo Soto Ciudad de México (12 septiembre 2011).- Las entidades federativas del País recibieron 392 mil 900 millones de pesos gracias a los ingresos excedentes registrados en el periodo 2001-2010, de acuerdo con el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación presentado por la Secretaría de Hacienda. Los ingresos excedentes se generan cuando los recursos observados superan las estimaciones previstas en la Ley de Ingresos de la Federación del ejercicio fiscal correspondiente. Los excedentes de la última década han sido derivados principalmente de las exportaciones petroleras y en algunos años de mayor recaudación. Los 392 mil 900 millones que recibieron las entidades equivalen 7 veces el presupuesto de Defensa Nacional o bien, a 14 veces el presupuesto anual de la UNAM o 55 veces el gasto federal para apoyar a las Pequeñas y Medianas Empresas. Del monto total, 40 mil millones fueron al Fondo de Estabilización de los Ingresos de las Entidades Federativas (FEIEF), 150 mil 900 millones de pesos a inversión en los estados y 202 mil millones llegaron como Participaciones federales. La llegada de recursos adicionales a las finanzas públicas locales no se tradujo en un incremento en la competitividad o bienestar de la población, pues fueron mal empleados, aseguró Héctor Moreno, analista de políticas públicas del Tecnológico de Monterrey. Una prueba de ello, agregó, es que a pesar de recibir de más dinero, en el mismo periodo algunos estados incrementaron desproporcionalmente su nivel de endeudamiento. "Los recursos excedentes los han venido derrochando en gasto corriente y en aplicaciones electoreras para mantenerse en el poder y no han sabido aplicarlos en infraestructura", dijo. Moreno consideró que en el fondo de el problema resalta la opacidad de las finanzas públicas locales, que han impedido una correcta aplicación del dinero estatal. "Tenemos un problema estructural, que desde luego tiene como fundamento en nuestro sistema federal en que los estados son soberanos y no se les puede fiscalizar correctamente", mencionó. En el periodo señalado, los recursos excedentes del Gobierno federal sumaron un billón 914.3 mil millones de pesos, de los cuales 20.5 por ciento fueron a las arcas de los estados, 49.5 por ciento a las empresas estatales e institutos y el resto a desastres naturales, ahorros del gobierno federal y gasto corriente. Hacienda detalló que las empresas e institutos beneficiados por los recursos adicionales en el periodo fueron Pemex, CFE, IMSS y el ISSSTE. En total, los organismos mencionados recibieron 945 mil 700 millones de pesos.